



TRANSICIONES

VÍCTOR A. ESPINOZA

La interpretación difícil

En fechas recientes (17 y 27 de diciembre) Benedicto Ruiz Vargas publicó en nuestro periódico un par de artículos en torno a un libro de mi autoría puesto en circulación hacia finales del año pasado por El Colegio de la Frontera Norte y el Centro de Estudios de Política Comparada, bajo el título: "La transición difícil. Baja California 1995-2001". En un tono respetuoso en general, Benedicto Ruiz llevó a cabo una reflexión crítica acerca de algunos de los asuntos que trata el libro. Celebro el que se pueda discutir y disentir de lo que otros analistas escriben sin caer en la descalificación y la falta de respeto. Éste es un rasgo nuevo de nuestra joven democracia que debemos seguir fomentando y propiciando para el enriquecimiento de la cultura política. Creo que el objetivo de Benedicto se inscribe en esa dirección y, reitero, merece una buena acogida.

Dicho lo anterior, considero que Benedicto sólo se enfoca a analizar una parte del libro, pues la investigación no se circunscribe a la denominada política social de los gobiernos de Acción Nacional. Benedicto se basa en la introducción general y en la introducción al capítulo tercero. Esto le impide valorar el libro en su conjunto y comprender mejor el uso que se hace de conceptos como los que él critica ("política social y política política"). No veo el sentido de rebatir su interpretación de mis textos; sólo señalo lo que otro autor puntualiza: "La política social hace referencia a las acciones y posiciones adoptadas por el Estado en tanto primera institución de autoridad y de la colectividad" (Roberto Bermúdez Sánchez). No entiendo el propósito que lo anima al esgrimir el tipo de afirmaciones como la que hace en relación a los trabajos de Soledad Loaeza, cuando menciona que utilizo dos citas de la autora, pero una "no aparece en la referencia bibliográfica"; como tampoco el final de su segundo artículo: "El empirismo que no pasa de las apariencias tiene muy poco que aportar a la reflexión política". ¿Realmente se refiere a este trabajo en particular o sólo se trata de una salida "elegante"?

El objetivo de la obra es documentar las dificultades de la construcción y consolidación democrática a partir del ejemplo bajacaliforniano. La parte medular se centra en la reconstrucción del sexenio difícil, aquél que le toca presidir a Alejandro González Alcocer. Considero que el libro permite tener una idea documentada de las dificultades de un Gobierno accidental y de las relaciones establecidas tanto con los actores locales, los poderes y los diferentes órdenes de Gobierno. Naturalmente, el punto de comparación es con los gobiernos que le antecedieron.

A manera de contraste me permito citar la opinión de dos reconocidos académicos mexicanos en torno al aporte del trabajo. En primer lugar, Rolando Cordera Campos, quien escribió sobre el libro: "Documentar la evolución de los gobiernos que han emanado del cambio democrático, que se consagró con la victoria de Ernesto Ruffo Appel en 1989, es el principal cometido de esta nueva empresa intelectual de Víctor Alejandro Espinoza, largamente comprometido con la tarea de darle a la reflexión sociológica una dimensión política seria y responsable. Pasar sobre el PAN bajacaliforniano y sus hombres de Gobierno la mirada escrutadora del analista sobrio e independiente, alejado del prejuicio partidario y cuidadoso de la veleidad democratizante que lo dispensa todo so pretexto del valor intrínseco del cambio, es una de sus principales virtudes". A su vez, Ciro Murayama, ex asesor de José Woldenberg, opina: "Este valioso estudio sobre la vida política de Baja California es, bien vistas las cosas, un referente indispensable para alcanzar a comprender, también, el tránsito democrático del País en su conjunto y sus nuevos desafíos(...) La transición difícil es un libro que analiza no el trayecto, el camino que se debe recorrer para conseguir la democracia, pues esa estación ya está acreditada, sino que es un estudio de la compleja y variada vida democrática que no está exenta de desafíos y complejidades".

Finalmente el que se hable bien o mal de un libro es evidencia de que su publicación no ha pasado desapercibida, a la vez que sirve para darlo a conocer más ampliamente. Ojalá que con lo dicho se haya despertado la curiosidad en algún lector por consultar esta obra sobre nuestro difícil presente; bienvenida la crítica seria.

Víctor Alejandro Espinoza es politólogo, secretario general académico de El Colegio de la Frontera Norte.

Correo: victorae@colef.mx